
《马太福音》解经讲道 天国的本质之十五

1 / 4

马太福音解经讲道之五十六

天国的本质——君王审判拿撒勒

读经：太 13：53-58

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们今天要继续来学习马太福音 13章余剩的部分

经文。马太告诉我们，主耶稣在说完了关于天国奥秘的比喻之后，就来到了祂的家乡（拿撒勒，这是祂的

第二故乡，祂的出生地是伯利恒）。按讲，基督这样大有能力和作为的人回到家乡，家乡的人应该对祂夹

道欢迎才对，但是我们在经文中看到是怎样的情况呢？我们从这段经文要学习怎样的教导呢？下面我们一

起来看：

一、君王临到拿撒勒（53-54 上）

53-54 上 耶稣说完了这些比喻，就离开那里，来到自己的家乡，在会堂里教训人，

主耶稣来到自己的家乡来干什么呢？离家在外一段时间了，回家看望一下家人，这是很正常的推理；

但是圣经告诉我们，基督回到自己的家乡，主要的目的是“在会堂里教训人”！身为弥赛亚的耶稣，祂在

十二岁的时候就知道以父的事为念【路 2：49】，所以现在祂既然已经正式开始了祂弥赛亚的事工，当然

是要以传道的事为念了。

弟兄姊妹们，耶稣基督在此给我们立下了传道的榜样，正如后来使徒保罗吩咐提摩太时所说的：“务

要传道，无论得时不得时，总要专心……。”【提后 4：2】而使徒们也深刻认识自己需要“专心以祈祷传

道为事”。【徒 6：4】

说到“传道”，我在这里稍微多说一点。传道也即传福音，在教会中可以从两方面来看，那就是专门

的传道人和每一个都有传福音的使命的基督徒。作为传道人，他的确应当专心以祈祷传道为事【徒 6：4】；

而每一位基督徒，也应当努力为了福音的缘故而过每一天的生活，在实际的生活中为福音作美好的见证。

现今教会的实际状况就是，无论传道人还是信徒，都被世界掳去，不是为福音而活，而是为自己的肚

腹和享受而活，在追逐这个世界的物质和利益中迷失了自己。弟兄姊妹们，你是怎样的人呢？

各位弟兄姊妹，当耶稣基督来到拿撒勒的时候，对拿撒勒意味着什么呢？意味着恩典的临到！意味着

天国的大门向他们敞开了！意味着千载难逢的好机会，他们可以得听恩惠的福音，得见天国君王的大能作

为。这是多么宝贵的机会啊。那么，拿撒勒人是如何对待的呢？

二、拿撒勒人厌弃主耶稣（54 下-57）
54 下-57 甚至他们都希奇，说：“这人从哪里有这等智慧和异能呢？这不是木匠的儿子吗？祂母亲不

是叫马利亚吗？祂弟兄们不是叫雅各、约西（注：有古卷作“约瑟”）、西门、犹大吗？祂妹妹们不是都

在我们这里吗？这人从哪里有这一切的事呢？”他们就厌弃祂（注：“厌弃祂”原文作“因祂跌倒”）。

耶稣对他们说：“大凡先知，除了本地本家之外，没有不被人尊敬的。”

尽管主耶稣在很多地方显出了祂超乎常人的智慧和权能，也因此获得了很多人对祂的尊敬和爱戴；但

是拿撒勒人却因着主耶稣而跌倒，厌弃祂，不信祂是弥赛亚。为什么呢？根据经文透露出的信息，我们可

以知道有以下几方面的原因：

1、人固有的观念限制了他们

他们主观性的判断，先入为主的观念限制了他们对基督的认识。“这不是木匠的儿子吗？祂母亲不是

叫马利亚吗？祂弟兄们不是叫雅各、约西（注：有古卷作“约瑟”）、西门、犹大吗？祂妹妹们不是都在
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我们这里吗？这人从哪里有这一切的事呢？”在拿撒勒人的心目中，耶稣就是木匠约瑟的一个儿子而已，

丝毫没有什么特别之处。主耶稣从小在拿撒勒长大，他们基本都认识祂，知道祂的底细。所以，他们凭着

自己主观的经验根本不能接受这位木匠的儿子耶稣竟然会是弥赛亚救主。

2、罪人本性里面的嫉妒导致他们不能接受耶稣为弥赛亚。

不知道你们有没有发现，罪人很不喜欢自己熟悉的人比自己强或者比自己好。若是和自己丝毫不相干

的人大富大贵或者大有名声，似乎和自己没有什么关系，也不会去嫉妒；但是，如果自己所熟悉的人突然

大富大贵或大有名声了，人就受不了了。为什么？因为罪人本性里面的嫉妒之心！

所以，拿撒勒人看到这个自己平时看着长大的耶稣突然之间成了群众中的名人，还拥有那么大的能力

和权柄，他们就受不了了。他们不能接受这样的事实，因此就拒绝了他们平时所熟悉的耶稣。

运用：

我们今天也当特别注意，要看别人比自己强，要看别人的优点；要看“自己合乎中道”，这样就不至

于错误地看待别人。对待神的真理，我们不要凭着自己的主观，而要从神的真理来认识神，不能凭着人自

己主观的感受或遭遇，否则会错误地理解神的旨意。

我们怎样消除自己里面的嫉妒之心呢？要认识自己的全然败坏，要相信一切都是出于神，要相信神叫

万事互相效力，为叫我们得益处。

3、“祂弟兄们……祂妹妹们……”这显明天主教认为马利亚一直是童贞女是何等荒谬！他们将马利

亚当偶像拜，向她祷告等等。

4、主说：“大凡先知，除了本地本家之外，没有不被人尊敬的。”这是个一般性的原则，并非是绝

对性的，因为旧约就有好几位先知就是一直在本地服事的。为什么如此呢？这都是因为罪人里面的主观和

嫉妒在作怪。这就是拿撒勒人厌弃主耶稣的原因，所以主耶稣提到了这句话，这是当时的一句俗语，表明

了一般性的原则；罪人一般都不喜欢接受自己熟悉之人的教导和领导。当然这句话也似乎告诉我们，人因

为自己的软弱，也很难在熟人中更好的做工，因为别人太熟悉你了，你的缺点和错误别人都知道，这也就

要求我们更要努力做好自己，努力过合神心意的生活，让人无可指责。只有这样才可以在熟悉的人中从事

自己的服事。

三、君王的审判（58）
58 耶稣因为他们不信，就在那里不多行异能了。

1、拿撒勒人不信，是出于他们自己败坏的本性。

罪人都是心里刚硬、死不悔改的，拿撒勒人也不例外。罪人不信，这是出于他们自己的败坏和刚硬，

不能怪罪于他人，更不能怪罪于神。

2、因为他们的刚硬，主耶稣就撤去祂的恩典，“在那里不多行异能了。”

对于刚硬不悔改的人，神有时候就干脆撤去给他们的任何恩惠，使他们落在神的审判之中灭亡。

3、各位弟兄姊妹，今天神的恩典在我们中间也是有期限的，祂定了时候要来审判世界。

神对罪人的忍耐不是无限度的，到了得救的人数添满的时候，祂就要再来结束这个世界，施行祂那公

义的大审判。为此，圣经也劝勉我们“凡虔诚人都当趁你可寻找的时候祷告你；大水泛溢的时候，必不能

到他那里。”【诗 32：6】“当趁耶和华可寻找的时候寻找祂，相近的时候求告祂。”【赛 55：6】所以，

弟兄姊妹们，你当预备自己朝见神！

4、表面看来，似乎拿撒勒人拒绝了基督的福音，拒绝了这位天国的君王，实际上是基督审判了他们

所以我们要知道，神总是得胜者。无论人怎样对待祂，祂都会得胜，并最终在人的身上得当得的荣耀。
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在那些敬畏祂、顺服祂，领受祂福音的人身上，神要得祂慈爱的荣耀；而在那些悖逆敌挡祂的人身上，神

要得公义的荣耀。神要在他们身上进行公义的审判，使他们受地狱永远的刑罚。这正是彰显了神公义的荣

耀。

因此，不信、悖逆的人哪！当你没有按神最初造人的目的而活（赛 43：7“就是凡称为我名下的人，

是我为自己的荣耀创造的，是我所做成、所造作的。”），结果子荣耀神时，你自以为你胜过了神，使神

的计划在你身上遭遇挫败，你不断地硬心抵挡神，抵挡主耶稣恩惠的福音，你将会看见一个你意想不到、

令你痛恨得咬牙切齿的结果：最终你会躺在硫磺火湖的刑罚中，被动地彰显神的荣耀，那就是神公义的荣

耀！当一个法官公正地判定一个罪犯该受的刑罚并执行时，人会称赞他是一个公义的法官，他会因为这样

公义的断案而大得称誉。照样，当绝对公义的神审判你，让你受到自己罪有应得的刑罚时，神公义的冠冕

将会因为地狱中焚烧你的火光的照耀而显得更加明亮和光彩夺目！

当犹大用三十块钱将他的夫子主耶稣出卖给痛恨主耶稣的祭司长和法利赛人，以致主耶稣被捉拿时，

世人以为犹大很聪明，识时务为俊杰，自己不会吃亏；以为祭司长和法利赛人终于因为花一点钱就如愿以

偿；当希律王和彼拉多这两个政敌成为好朋友来对付主耶稣而将主耶稣钉在十字架上时，人以为地上的政

权胜过了神的儿子；岂不知这一切只是显明犹大、祭司长和法利赛人、希律和彼拉多以及一切要除去主耶

稣之人的无知、愚昧、狡诈、悖逆和邪恶而已。正如主耶稣所说：“人子固然要照所预定的去世，但卖人

子的人有祸了，那人不生在世上倒好”（太 26：24、路 22：22）照样，不信的人哪，当你嘲笑那些信耶

稣的人是无知之徒时、当你硬心拒绝苦口婆心传福音给你的人还以为自己有坚定的立场不会轻易被人说动

时、当你坐在聚会中却掩耳不听真道还以为自己很聪明而神的话太愚拙时、当你在生活行事为人中与福音

的要求相背还以为自己更自由时，岂不知这正是显出了你的无知、瞎眼、心里刚硬、悖逆吗？这样，当公

义的神审判你、让你躺在地狱的硫磺火湖中时，你还有什么话可说呢？你还能做什么来继续敌挡神吗？那

时你岂不是像一只小小的蜘蛛被丢在熊熊的大火中马上摊开四肢接受烈火的烧烤吗？而在你受刑罚的同

时，神的名却因此被高举、被尊崇！人要说：“哈利路亚！烧淫妇的烟往上冒，直到永永远远。”（启 19：

3）

另外，基督在这里对拿撒勒的审判，也显明了祂话语（福音）的两面性，叫那些顺服的人得生，叫那

些悖逆的人受死【林后 2：14-16“感谢神！常帅领我们在基督里夸胜，并藉着我们在各处显扬那因认识基

督而有的香气。因为我们在神面前，无论在得救的人身上，或灭亡的人身上，都有基督馨香之气。在这等

人，就作了死的香气叫他死；在那等人，就作了活的香气叫他活。这事谁能当得起呢？”】。所以，今天

我们传福音没有看见果效的时候也不要灰心，因为这两面性，不是这面有效就是那面有效。无论怎样，我

们的神总是得胜的！

亲爱的弟兄姊妹们，通过今天经文的学习，请问你有全然接受基督为救主吗？要知道时候不多了，当

恩门关闭，就再也没有机会了。请问你对神的道还是那样挑三拣四吗？你还是不认真遵行神的道吗？当基

督荣耀再来时你该如何行呢？你拿什么跟主耶稣交账呢？

求神怜悯我们，帮助我们，使我们顺服于祂，对祂的话柔软，实际遵行主的道，效法基督那样为福音

而活，努力见证传扬福音；在实际的生活中尊主为大，荣耀祂的名！阿们！

思考问题：

1、耶稣基督回到拿撒勒去干什么？从中给你有怎样的教导？

2、基督临到拿撒勒，对拿撒勒意味着什么？那他们应当如何对待基督和祂的福音呢？
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3、拿撒勒人实际是如何对待耶稣基督的？为什么会这样呢？从中给你有怎样的提醒和教导？

4、“大凡先知，除了本地本家之外，没有不被人尊敬的。”这句话是什么意思？是绝对的真理吗？

那这句话给我们有怎样的提醒？

5、主耶稣是如何对待厌弃祂的拿撒勒人的？这表明了什么？给我们有怎样的提醒和警戒？


